

## Inauguran proyecto de riego para agricultores del Canal Illalolén en La Ligua ejecutado a través del convenio GORE- INDAP

En el marco del convenio GORE-INDAP, el Gobernador Regional de Valparaíso, Rodrigo Mundaca junto al Director Nacional de INDAP Santiago Rojas, inauguraron un proyecto de riego que permitirá mejorar la conducción del agua en el canal Illalolén de La Ligua. Esta obra, que beneficiará a los agricultores del sector, demandó una inversión total de más de 125 millones de pesos, con un incentivo GORE- INDAP de \$119.699.614 y un aporte de los agricultores de \$ 6.299.980.

**El Gobernador Regional, Rodrigo Mundaca** señaló que “INDAP es un muy buen socio del Gobierno Regional, y cuando hablo de socio es una institución pública que cumple, que hace lo que dice, que ejecuta bien, y -por tanto- trabajamos con mucha certeza con el INDAP. Creo que el INDAP juega un rol fundamental para preservar y mantener la soberanía y la seguridad alimentaria. Esta obra de entubamiento, la obra de tecnificación de los sistemas de riego, de acumulación, son obras fundamentales (...) Me siento muy orgulloso de ser el gobierno regional que más recursos ha puesto en la agricultura y particularmente en los pequeños, porque cuando hablamos de la Comisión Nacional de Riego, que históricamente beneficiaba a los medianos y a los grandes, hoy día ha habido un cambio en el eje de las prioridades y hoy día son precisamente los pequeños agricultores los que pueden concursar a la (ley) 18.450. Nos falta muchísimo todavía, yo soy de aquellos que insiste que tenemos que tener titularidad en tanto existe el régimen privado de agua, porque la titularidad para los pequeños agricultores es fundamental para seguir participando y accediendo a los instrumentos de fomento, y -por tanto- también nos preocupa mucho aquello”.

### Anuncio Patrocinado

Los regantes del canal Illalolén, compuesto por 20 agricultores, contarán desde ahora con seguridad de riego para sus cultivos, que abarcan 114 hectáreas agrícolas. La obra consideró el entubamiento de 1.114 metros lineales con tubería HDPE de 200 mm de diámetro y 80 metros de tubería HDPE de 140 mm de diámetro. Además, se instaló una nueva bomba de 25 HP, se construyeron cuatro cámaras y cuatro cruces de camino.

Por su parte, el **director nacional de INDAP, Santiago Rojas** indicó que “Hemos trabajado como INDAP, junto al Gobierno Regional y a Illalolén, un anhelo importante de avanzar hacia mejoras del agua, son más de mil metros que fueron entubados con todos los beneficios que comentábamos, de reducir las pérdidas, de también reducir los tiempos de espera muchas veces para los turnos de riego (...) Este es un avance importante que se da también en el marco de un trabajo junto al Gobierno Regional, son más de \$3.500 millones de pesos del 2022 al 2024 que hemos ejecutado, junto al Gobernador Rodrigo Mundaca y todo su equipo. Agradecerle también a las consejeras y consejeros que hacen posible este trabajo, pero todavía también tenemos desafíos pendientes, así que vamos a seguir

Inauguran proyecto de riego para agricultores del Canal Illalolén en La Ligua ejecutado a través del convenio GORE- INDAP

avanzando en eso, es lo que hemos tomado acá como compromiso, y también destacar que lo que nos ha mandatado nuestro Presidente Gabriel Boric, que el agua es un bien común y nosotros como gobierno tenemos que garantizar el acceso y la distribución equitativa del agua, es lo que estamos haciendo justamente acá, con un foco en la pequeña agricultura, la agricultura campesina en la Región de Valparaíso".

**WAM | PUBLICIDAD**

**AGENCIA DE PUBLICIDAD**

- Impresiones
- Manejo de redes sociales
- Videos y fotografías profesionales

**Conversemos por WhatsApp**

En la inauguración, también estuvieron presentes Sergio Valladares, director regional INDAP; la subsecretaria de Agricultura, Ignacia Fernández; Luis Soto, delegado provincial de Petorca; Patricio Pallares alcalde de La Ligua; Sergio Salvador, seremi de Agricultura y Cristian Fuentes, presidente de la Comisión de Recursos Hídricos del CORE.

El periodo 2023-2024, el GORE de Valparaíso aprobó la transferencia de 3.500 millones de pesos, que financiarán la ejecución de 24 proyectos asociativos y 73 individuales, 10 de ellos en Rapa Nui. El objetivo es mejorar el acceso de la pequeña agricultura familiar campesina a obras civiles asociativas de gran envergadura; así como proyectos de riego individuales intra prediales para pequeños productores de la región de Valparaíso.

La **subsecretaria de Agricultura, Ignacia Fernández**, recalcó que "Hemos estado trabajando con la prioridad puesta en la provincia de Petorca en su conjunto. En julio del año pasado dimos a conocer como Ministerio de Agricultura un plan de acción hídrica para

## Inauguran proyecto de riego para agricultores del Canal Illalolén en La Ligua ejecutado a través del convenio GORE- INDAP

Petorca por casi \$9.000 millones de pesos, varias de cuyas acciones ya tienen un avance importante en su ejecución y este tipo de acciones son -juntamente- las que dan cuenta de ese avance, acciones orientadas en el corto plazo: favorecer el bienestar, la calidad de vida de las personas que se han visto afectadas en su capacidad productiva por la sequía y por la escasez hídrica. Pero un foco muy puesto también en el largo plazo porque hay años más críticos, años menos críticos, pero entendemos que el cambio climático, la situación de escasez hídrica, es una situación que ha llegado para quedarse y nos implica en ese sentido innovar, invertir en soluciones de riego más estructurales, pero también en cultivos más resistentes a la sequía, en nuevas formas de trabajar la tierra, y eso es lo que hemos estado haciendo en el marco de este plan de acción”.

En tanto, el **alcalde de La Ligua, Patricio Pallares**, junto con valorar la iniciativa, comentó estar “Contento por la gente de Illalolén, que con tanto esfuerzo han luchado por esto, y agradecer, justamente tal cual lo planteaba el Gobernador Regional, la unión entre las dos instituciones grandes, que son INDAP y el Gobierno Regional, lo cual también hoy día, gracias a eso, podemos tener los fondos para poder darle esta alegría y también poder apoyar en el problema que tenemos de sequía en nuestra comuna”.

Actualmente, el Gobierno Regional de Valparaíso está evaluando una nueva versión del convenio INDAP VIII, que permitirá financiar proyectos de riego asociativo, conducción, entubamiento o revestimiento, acumulación, proyectos intraprediales, bono legal de agua y un concurso para optar a financiamiento de al menos 45 proyectos para regularizar trámites, sin importar la etapa en la que se encuentren. También incluirá financiamiento para tecnificación en sistemas de riego, instalación de bombas, reutilización de aguas grises, telemetría, energías renovables no convencionales (ERNC) y acumulaciones.

Finalmente, **Juan Hernández, beneficiario del proyecto**, concluyó que “Esto va a ser histórico, porque nunca habíamos tenido tanta autoridad en nuestra tierra y se agradece por la obra que se hizo, que es la primera creo. Vamos a tener que seguir avanzando porque es una cosa para nosotros que nos beneficia enormemente (...) Ustedes no saben cómo hemos sufrido con la sequía, no sé cómo tenemos vivo a Illalolén, y hoy día con esta obra que se hizo, que es la primera, espero que sigan las obras, que sigamos haciendo, junto con el Gobierno Regional, INDAP, que es de gran apoyo, y les doy los agradecimientos desde ya a nombre de todos los regantes, porque aquí somos 56 regantes que participamos en la agrupación, pero somos mucho más (...) a la gente le cuesta creer en las cosas, porque tantos años, y hoy día se vino a concretar esto después de muchos años, y bueno, felices con esto”.

y tú, ¿qué opinas?